

L'INFO sur nos déchets

La gazette du Sirtom de la Région d'Apt

Numéro 36 - Automne 2013



ÉDITO

Selon l'ONU, durant ces cinquante dernières années, l'homme a profondément bouleversé les écosystèmes, et ce, de manière plus rapide et plus extensive qu'au cours d'aucune autre période de l'histoire de l'humanité.



La défense de l'environnement, la protection de notre cadre de vie et la raréfaction des ressources naturelles représentent un des grands enjeux politiques de notre siècle. Les déchets se classent dans les premières places parmi les grandes sources de pollution. Ils sont de plus en plus nombreux, mais aussi de plus en plus variés.

Avec la mise en place de la semaine européenne de réduction des déchets, de la journée nationale de lutte contre le gaspillage alimentaire, nous sommes aussi invités à reconsidérer certaines de nos mauvaises habitudes. Adopter une éthique de vie pour prendre les devants sur les changements inéluctables qui s'annoncent. Vivre en consommant moins (ou mieux), c'est contribuer à la préservation de l'environnement et de sa santé aussi. Lors de nos achats prenons également en considération l'origine des produits, leur cycle de vie et orientons nous vers les circuits courts, la vente directe du producteur au consommateur. On entend parler aussi aujourd'hui de simplicité volontaire ou sobriété heureuse, des mouvements consistant à réduire volontairement sa consommation, au profit d'une vie davantage centrée sur des valeurs plus authentiques. N'oublions pas non plus le tri. Le recyclage est une source de matériaux de plus en plus importante, diminuant d'autant la pression exercée sur les écosystèmes fournissant habituellement ces ressources. Pour le papier et le carton par exemple le recyclage couvre déjà 41 % de la consommation européenne et 42 % pour le fer et l'acier.

Bien à vous

Le Président du SIRTOM de la Région d'Apt
Olivier CUREL



sommaire

• Halte au gaspillage.

• Trois p'tits tours et réduisons

• Les astuces de Mirabelle

• Le modèle Kamikatsu

Trier c'est gagner !

HALTE AU GASPILLAGE.

Le 16 octobre 2013 se tient la Journée nationale de lutte contre le gaspillage alimentaire coïncidant avec la journée mondiale de l'alimentation. 12 enfants (10/12ans) du centre de loisirs Lou Pasqué à Roussillon ont travaillé sur ce thème.

Ce n'est pas un hasard si nos jeunes adeptes du pop art ont choisi de fabriquer un hamburger géant pour représenter le gaspillage alimentaire. Certes le fameux sandwich superposant des ingrédients variés possède un attrait esthétique, mais il est surtout le symbole mondial de la société de consommation. C'est le rêve américain en perte de vitesse qui tourne aujourd'hui au cauchemar. Fabriqué à partir des déchets recueillis dans le centre de loisirs (sacs papier de pain, cartons, boîtes d'œufs, bouteilles plastiques, canettes...), cette œuvre tend à éveiller les consciences sur un scandale éthique, écologique et économique.

D'après la FAO (Organisation des Nations unies pour l'alimentation et l'agriculture), un enfant meurt de faim toutes les 6 secondes dans le monde. Près d'un milliard d'êtres humains souffrent de malnutrition sur Terre alors qu'un tiers de la production mondiale de nourriture est gâché.

Notre gaspillage alimentaire est un luxe dont le coût annuel oscillerait selon les foyers entre 200 et 1500 €. A cela s'ajoute le montant très important du traitement des ordures. Ces déchets de matière organique sont lourds, très lourds puisqu'ils sont composés à 80% d'eau et représentent (moyenne nationale) 100 kg par an et par habitant. Chaque habitant jette donc 80 kg d'eau dans sa poubelle tous les ans. Cette eau collectée, transportée et incinérée à l'usine de Vedène coûte plus de 300 000 € chaque année au SIRTOM de la Région d'Apt et donc à nous tous, citoyens.

Enfin les impacts environnementaux de ce gaspillage sont considérables. La fabrication des produits (fruits, légumes, viandes...) ont nécessité l'utilisation de ressources naturelles. Il faut, par exemple, 13 500 litres d'eau pour produire 1 kg de viande de bœuf.

Nous devons nous mobiliser pour changer nos mauvaises habitudes. Il faut raisonner nos achats, ne pas céder à de quelconques pulsions pour acheter ce dont nous avons réellement besoin. Mais aussi ranger correctement notre frigo, bien identifier les dates limites et puis peut être aussi réapprendre à cuisiner les restes comme le faisait nos grands-parents...

En France, grâce à l'action des banques alimentaires, plus de 92 000 tonnes de produits alimentaires ont bénéficié en 2009 à environ 740 000 personnes dont 46 400 tonnes qui ont ainsi échappé à la destruction (selon les chiffres de la Fédération française des banques alimentaires). Au total 3,5 millions de personnes en 2012 ont eu recours à une aide alimentaire.

VRAI OU FAUX ?



Recyclons
les idées reçues

Idée reçue n°10

« On peut trier
tous les plastiques »
[FAUX]



www.ecoemballages.fr



TROIS P'TITS TOURS ET RÉDUISONS

Dans le cadre de la Semaine Européenne de la Réduction des Déchets (SERD), qui se déroulera du samedi 16 au samedi 23 novembre 2013, le SIRTOM de la région d'Apt lance le concours « trois p'tits tours et réduisons ».

Il suffit de trouver simplement au moins quatre vers, en langue française uniquement, sur le thème de la réduction et de la prévention des déchets en utilisant un air populaire de votre choix.

Exemple sur l'air de « il était un petit navire » : Il était un petit objet / Qui devint vite un gros déchet / Qu'on n'avait ja-ja-jamais employé / Qu'on n'avait ja-ja-jamais consommé / Ohé ohé / Ohé ! ohé ! Citoyens achetons ce dont nous avons besoin / Ohé ! ohé ! Citoyens mobilisons nous et polluons moins.

Ce concours s'adresse à tous les habitants vivant sur le territoire du SIRTOM de la Région d'Apt. Chaque participant pourra envoyer autant de textes qu'il le désire et ce avant le samedi 23 novembre à minuit.

Le mercredi 27 novembre, un jury composé d'un auteur compositeur professionnel et d'artistes désignera le texte vainqueur qui sera mis en musique avec un enregistrement studio puis diffusé à la radio. Le gagnant se verra attribuer également la somme de 800 €. Les candidats seront évalués selon la pertinence du propos autour du thème du concours, sur l'originalité et la musicalité de leur oeuvre.



Le concours est accessible aussi aux enfants avec un prix spécial jeune public (300 €) au travers de projets scolaires uniquement. Les conditions de participation des classes sont les même que celles des adultes.

Vous pouvez envoyer vos créations sur papier libre en précisant bien l'air populaire que vous avez choisi avec votre nom, prénom, adresse, numéro de téléphone et adresse électronique à l'adresse suivante : SIRTOM de la Région d'Apt / Concours Je réduis mes déchets enchantés / B.P 99 / 84403 APT cedex / ou par courriel à contact@sirtom-apt.fr. La participation à ce concours entraîne l'acceptation pleine et entière du règlement disponible sur www.sirtom-apt.fr

Alors laissez libre cours à votre créativité, n'hésitez pas à prendre votre plume ou à tapoter votre clavier et faites nous vite parvenir vos oeuvres.



Vous souhaitez recevoir chez vous, gratuitement, les prochains numéros de la «Gazette du SIRTOM», renvoyez ce bulletin d'abonnement à l'adresse suivante :
SIRTOM Communication - BP 99 - 84403 APT cedex

Nom :

Prénom :

Adresse :

Pour recevoir la gazette sur votre boîte aux lettres électronique, faites votre demande à l'adresse suivante : contact@sirtom-apt.fr

LES ASTUCES DE MIRABELLE

Que cela soit en entreprise, dans votre cuisine ou salle de bain le tri devient une nécessité, il est devenu indispensable de s'équiper d'une poubelle tri sélectif dans chacun de ces lieux afin de gagner du temps. Il existe désormais sur le marché des poubelles compartimentées prêtes à l'emploi très pratiques. On trouve également des corbeilles à papier avec petits bacs insérables pour les autres déchets, bien étudiées pour le bureau.

Vous pouvez utiliser le système de sacs, simple et efficace pour des petites quantités en particulier pour la salle de bain (bombes de mousse à raser, déodorants, shampoing, sprays). Attention ne laissez pas vos emballages enfermés dans le sac plastique, pensez à les déposer séparément, le sac n'est pas recyclable.

Si vous êtes bricoleur, vous pouvez fabriquer avec quelques planches de bois et des caisses en plastique, le petit meuble de tri.



SIRTOM de la Région d'Apt
Service Communication
B.P 99 - 84403 APT cedex

contact@sirtom-apt.fr





POULES CONTRE DÉCHETS

200 familles du territoire du SIRTOM ont adopté le 3 juillet dernier, moyennant une participation de 5€, deux poules pour réduire le poids de leur poubelle.

Entassées dans des cages à claire-voie en plastique, les 400 poules pondeuses rousses ont fait le trajet depuis St Maximin la Ste Baume dans le Var pour rejoindre leur nouveau foyer.

Pour cette grande première, très peu d'absent. Les familles ont même attendu courageusement sous la pluie l'arrivée de leur galinacés bien-aimé. La distribution a été une véritable réussite, à part quelques petits ongles cassés sans gravité, toutes les poules ont été livrées en parfaite santé.

Le SIRTOM lance aujourd'hui une enquête chez nos adoptants pour prendre des nouvelles des précieuses volailles. Pour les personnes n'ayant pas pu bénéficier de poules lors de cette première édition, le SIRTOM réitère l'opération durant l'automne. Si vous êtes intéressés, contactez-nous vite !

La Gazette du SIRTOM est une publication du SIRTOM de la région d'Apt

B.P 99- Quartier Salignan

84403 APT cedex
ISSN - 2112 - 6755

Directeur de la publication :
Olivier Curel

Comité de rédaction :
Chantal Chevalier / Sébastien Gils
tel : 04 90 04 80 21

fax : 04 90 04 66 25

contact@sirtom-apt.fr

site : www.sirtom-apt.fr

Imprimé sur papier recyclé
avec encres végétales.
Apt - Tél. 04 90 74 40 68

Participation financière



LE MODÈLE KAMIKATSU

Zéro gaspillage en 2020, c'est l'objectif d'une petite communauté de 2000 habitants situé dans les collines du Japon oriental. La petite bourgade de Kamikatsu affiche d'ores et déjà le taux de recyclage record de 80%.



Vous ne trouverez ni poubelle, ni benne à ordures ménagères dans ce village, il n'y en a pas ! Tous les déchets doivent être apportés et déposés dans un des trente-quatre bacs installés dans le hangar et l'arrière-cours du supermarché local.

La plupart des matériaux suivent ensuite les filières traditionnelles de recyclage. Les objets réutilisables sont proposés gratuitement dans un petit magasin. Les restes de repas et les déchets du jardin sont compostés à 98%.

Un atelier de couture a été créé pour que les retraités volontaires développent leur créativité en transformant tous les vieux tissus jetés en nouveaux vêtements.

Certes l'option économique et environnementale a été faite, mais peu de choix s'offraient à eux. En effet le village situé au cœur d'une région montagneuse ne possédait pas de site pouvant faire office de décharge et venait de subir de surcroît la fermeture d'un incinérateur trop polluant. Le recyclage massif s'est imposé aux yeux du Maire pour faire de sa commune un modèle internationalement reconnu en matière de tri sélectif. 40% de la population avoue être en désaccord avec ce tri en trente-quatre catégories, qu'elle considère comme trop contraignant. Mais l'idée fait son chemin, les habitudes évoluent vite et le village pourrait bien réussir son pari fou : ne plus rien jeter.

DECHETTERIE D'APT

lundi	mardi	mercredi	jeudi	vendredi	samedi	dimanche
8h-12h 14h-17h	8h-12h 14h-17h	8h-12h 14h-17h	fermé	8h-12h 14h-17h	8h-12h 14h-17h	fermé

DECHETTERIE DE COUSTELLET

lundi	mardi	mercredi	jeudi	vendredi	samedi	dimanche
8h-12h 14h-17h	fermé	8h-12h 14h-17h	8h-12h 14h-17h	8h-12h 14h-17h	8h-12h 14h-17h	fermé

DECHETTERIE DE SAULT

lundi	mardi	mercredi	jeudi	vendredi	samedi	dimanche
8h-13h -	fermé	- 14h-17h	fermé	8h-13h -	8h-12h 14h-17h	fermé

DECHETTERIE DE VIENS

lundi	mardi	mercredi	jeudi	vendredi	samedi	dimanche
fermé	8h-12h -	8h-12h -	8h-12h -	8h-12h -	- 13h-17h	fermé